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◆ ◆多举措发力,“治水文章”越做越活

黄高升告诉记者，开发区近年来以“一心”“双轴”
“二园”“四区”为框架，结合生态廊道建设和园区的产
业空间布局，提出了先行打造“美丽东区风景线”、再行
打造“二溪三园一小镇”的美丽园区建设理念。

事实上，开发区作为市民活动和城市面貌展示重要
区域，借助我市创建“国家森林城市”的“绿风”，建立点、
线、面结合的城乡绿化基本框架，将“添绿文章”越做越
大。结合通道绿化、森林村庄创建、河道两侧及公园绿
化等工作，让绿色进园区、进企业、进村庄、进庭院，让百
姓开窗见绿色，出门入公园。开发区已连续三年，每年
新增绿化面积超过10万平方米。

特别是今年以来，开发区以生态廊道建设为载体，
投资 1000 多万元，对辖区的环湖公园、酥溪东岸曹园
村段、芝英连接线、雅应村至堰头村道路等工程项目都
进行了绿化，新增绿化面积达 10 万多平方米。 此外，
开发区通过对辖区“添绿”工程的提升改造，再添绿化
面积4万多平方米。

在今年的“添绿”工程中，开发区最受关注的当属
酥溪两岸景观提升项目工程。该项目沿着酥溪两岸，
北起九州路段，南至花园大道，依托众泰汽车小镇建
设，高品质打造一个苏溪景观湿地公园，将城市生活与
临水生态、人与自然、现代与传统、活力与静谧、壮丽与
娟秀等融合在一起，从而形成不同的公园景观属性。

眼下，该工程项目还没有全部完工，却已然成为了
全市百姓健身、散步、玩乐的“网红级”休闲场所，不仅

吸引了附近村民前来休闲散步、带娃玩乐，还吸引了城
里的市民前来。

采访当日，家住城区东塔路的市民何先生专门带
着女儿来到位于黄城里村排屋区块酥溪对岸的公园玩
乐。“这里绿化好，环境好，还有上千只‘大熊猫’相伴，
孩子已经成了这里的‘常客’了。”何先生打趣道。

记者沿着酥溪河岸往上，来到曹园村段，已建设完
工的酥溪两岸江滨公园也都吸引了不少人前来休闲、
晒太阳。“家门口一出来，就有这么好的休闲场所，我们
农民的日子过得比城里人还惬意呢。”正在散步的夏溪
村村民胡大爷乐呵呵地说。

黄高升介绍，结合酥溪实际，开发区因地制宜，九
鼎路以北河段主要保留原生态风貌，九鼎路以南河段
则围绕河道改造、驳岸工程、公园建设为主，一条完整
贯通的生态廊道已基本成型。此外，华溪、车马何溪、
朱明溪和雅庄溪则以河道为“藤”，沿线景观及美丽乡
村和企业为“瓜”，串起散落的景致和风光，撬
动全域美丽。

黄高升表示，生态优先、绿色发展，环境
美了，经济发展的前景才更加广阔，开发区下
一步将继续以生态“含金量”提升发展“含金
量”为目标，统筹推进生态环境治理与经济转
型升级，让产业迈向高精尖，让环境实现绿净
美，让百姓幸福生活指数不断攀升。

开发区做活水文章做大绿文章

以生态“含绿量”提升发展“含金量”
环境就是民生，青山就是美丽，蓝天也是幸福，良好生态环境是最公平的公共产品、最普惠的

民生福祉。党的十九大已把“美丽”写入了社会主义现代化强国的目标。
“生态环境保护既是衡量高质量发展成效的重要标尺，也是推动高质量发展的强大力量。”经

济开发区党工委书记、管委会主任胡文建说。开发区作为我市工业经济主战场，近年来在努力做
好经济发展的“面子”工程的同时，也不遗余力地做好生态环境的“里子”工程。开发区始终坚持以
我市创建“国家森林城市”为载体，依山就势、以绿挖潜，精雕细琢，高标准建设生态廊道，做活水文
章、做大绿文章。如今，走进开发区，满眼皆绿色，放眼皆风景已经照进现实，工作生活在开发区的
百姓实实在在地享受到了“绿色福利”。

“妈妈，快看，好多鸟在飞⋯⋯”18 日中午，阳光明
媚，家住开发区长城村的李女士带着三岁女儿甜甜到
酥溪边上的公园玩乐，一群在酥溪河面飞翔的白鹭吸
引了甜甜的注意。

“酥溪重现白鹭，这都是‘五水共治’带来的福利，
要在几年前，酥溪还是出了名的黑臭河呢。”李女士笑
呵呵地说道。

记者了解到，酥溪水质改善后引来白鹭起舞只是
开发区“五水共治”取得成效的一个缩影。一直以来，
开发区“五水共治”的力度前所未有，在前三年投入3亿
元的基础上，去年又追加了 1 亿元，继续加大投入优化
园区地下管网互联互通，多举措发力，将“治水文章”越
做越活。

特别是今年以来，开发区以全市开展“比学赶超”
治水督查竞赛活动为契机，全民再发动、全域再排查、
督查再整改，突出“污水零直排区”和“美丽河湖”创建
重点，打响黑臭水体排查整治攻坚战。

开发区依托农村44个网格和企业91个网格，开展
“地毯式”排查，在公共区域、房前屋后、沟渠、池塘、溪
流等重点区域，找准排水沟、排污口、死水塘、雨污分流
改造等难点，用脚步丈量每一个黑臭水体，举一反三整
改落实问题，力求做到即查即改。对于问题重大、整改

缓慢、整治不力的，开发区则下发整改督办单要求整
改，直至整改到位。

此外，对村级河长的履职情况，开发区定期进行督
查、通报，对未按要求履职尽责的河长进行约谈提醒，
严重失职的按相关规定进行问责。

值得一提的是，随着“五水共治”的深入推进，环保
监管越来越严，大部分企业意识到开展雨污分流整改
申报排水许可证对企业发展的重要，纷纷主动找上门，
就如何有效雨污分流整改及申领排水许可证取经求
助。“今年开发区已全面完成 417 家企业雨污分流的整
治任务，共发放工业企业排水许可证365本，为全域‘污
水零直排’的创建打下扎实的基础。”开发区人大工委
主任黄高升说。

不过，黄高升坦言，开发区的治水成效并非一蹴而
就。特别是对人多企业多的开发区来说，反弹问题也
依旧存在。要打好这场治水攻坚战，在于执行力，更在
于落实度，最关键的还是久久为功的长效管理。为此，
开发区还将进一步落实交叉检查互帮互助的等机制，
举一反三做好“治水文章”，做好台账管理，继续实施公
司化、专业化河道保洁，督促落实各类排污口管控、清
除河底淤泥、引进活水生态修复等举措，从源头到终端
系统化夯实治水基础。

点线面结合,“添绿文章”越做越大◆ ◆

九鼎公园一隅

酥溪八号桥附近公园的游步道

施工人员植树添绿

苏溪景观湿地公园成了遛娃好去处


